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O C H O     C O L U M N A S   /   P R I M E R A S     PLANAS 

 
“33 lesionados” 

 
“Burócratas tendrán aumento en plazos” 

 
“Ex funcionarios desviaron erario de Tezontepec” 

 
“EXPLOSIÓN EN INSTALACIONES DE LA PGR” 

 
“Un muerto y 33 lesionados por volcadura” 

 
“Nuevo líder del SNTE sin cédula que ampare estudios profesionales” 

 
“EMPELADO DE TIZAYUCA, AMENAZADO” 

 
“Alcanza Finanzas 164 millones con refrendo” 

 
“Se deslinda Vázquez Mota de lavado; le piden aclare origen de dinero” 

 
“Pide AN a INE tomar comicios en Edomex” 

 “SEP: libremos educación de ocurrencias” 

 
“Corral: a Breach la asesinaron por lo que escribía” 

I N S T I T U C I O N A L 
Milenio-Las perlas… 
 

"Hay varios puntos que se tienen que superar en la legislación y además tenemos que hacer la revisión para 
empatarla con el reglamento nacional de elecciones y ese es uno de los retos que tenemos para poder trabajar 

conjuntamente con los diputados” 

Guillermina Vázquez Benítez 
Consejera presidenta del IEEH 

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Pretenderá IEEH empatarse con el reglamento nacional de elecciones: Adecuaciones al Código 

Electoral de Hidalgo, el reconocimiento de avances importantes en materia democrática en el país y la entidad a 
raíz de la reforma política electoral, son algunos de los asuntos señalados por la presidenta del Instituto Estatal 

Electoral de Hidalgo (IEEH), Guillermina Vázquez Benítez. Señaló que legislar en el tema de violencia política de 
género es de los retos más importantes en la entidad; además de que trabajan en la revisión del Código electoral y 

de los lineamientos internos del instituto para detectar todos los puntos que en el desarrollo del proceso electoral 

de 2016 detectaron como un obstáculo para cumplir de manera equitativa o tratar de interpretar la ley de manera 
clara, tales como el tema de los menores de 29 años que debían ser registrados en las planillas y la paridad de 

género. "Hay varios puntos que se tienen que superar en la legislación y además tenemos que hacer la revisión 
para empatarla con el reglamento nacional de elecciones y ese es uno de los retos que tenemos para poder trabajar 

conjuntamente con los diputados y hacerles saber estas propuestas y observaciones que tenemos para tener un 

marco legal más claro para aplicarlo en las próximas elecciones. Vázquez Benítez agregó que realizar las 
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homologaciones con el reglamento de elecciones debido al desfase en las elecciones de los órganos 

desconcentrados, en la forma de selección del personal temporal que ha emitido el INE, son algunos de los puntos 
que no se contemplan en la legislación local. "Hemos estado trabajando, si bien para el próximo proceso electoral 

nuestra legislación nos establece' que habremos de empezar hasta diciembre, es importante señalar que ya se 
están haciendo los trabajos previos conjuntamente con la junta local sobre algunas estrategias que ha propuesto el 

órgano rector nacional para definir fechas del calendario electoral. Se tienen que revisar las discrepancias que hay 

entre la norma nacional y local", subrayó. (Janet Barragán, página 08) 

Crónica-Comienza el cobro de remanentes a partidos: Cobro de remanentes hacia partidos políticos 

comenzará en la primera quincena de abril, el Instituto Estatal Electoral (IEEH) realizará las retenciones de hasta 50 
por ciento (%) del financiamiento público mensual de siete cúpulas para que subsanen monto pendiente, desde 

diciembre pasado. Tras definir los lineamientos para cobro de multas y remanentes, en próximos días el IEEH 

espera la notificación del Instituto Nacional Electoral (INE) para iniciar con la recaudación del dinero que no 
ejercieron los partidos políticos durante campaña, en este momento, un total de 12 millones 719 mil 405.76 pesos. 

Cabe mencionar que la cantidad total por subsanar era de 31 millones 338 mil pesos, empero el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) ya devolvió los 14 millones pendientes, Movimiento Ciudadano (MC) no registró 

remanentes, mientras Nueva Alianza (PNA) y Encuentro Social (PES) reembolsaron una parte. La Dirección de 

Prerrogativas y Partidos Políticos depositará el 50 % de la ministración mensual para las agrupaciones, el resto lo 
retendrá el IEEH como parte de los mecanismos de cobranza. ( (Rosa Gabriela Porter, página 10) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Milenio-Reposicionar al PRD será difícil, acepta Samperio: Una de las principales fundadoras del Partido de 
la Revolución Democrática (PRD), Teresa Samperio León, consideró que será complicado que el instituto político se 

recupere del descalabro electoral que sufrió en las elecciones de 2016 al ubicarse como tercera fuerza política, y 
sostuvo que la próxima renovación del partido debe ser profunda para poder posicionarse como una opción para la 

ciudadanía. Señaló que a nivel nacional y estatal diversos liderazgos y personajes a través de los 28 años de vida 

del sol azteca se han retirado, y lamentó que sean los intereses particulares los que los lleven a tomar este tipo de 
decisiones. "Lamento que sean los intereses los que los provoquen las salidas, en muchos casos es el chantaje y en 

otros porque no les toco (espacios de decisión o postulaciones) o no se hizo lo que se quiere. Soy muy respetuosa 
de la decisión de cada uno, pero siempre he sostenido que no debe haber argumentos, pretextos para salir de un 

instituto político porque el hombre cuando está formado con valores, principios, ideales que concluyen en un 

partido como el PRD, debe hacer lo que le toca con lo que tenga, en donde esté, siempre en favor de una 
transformación", manifestó. Samperio León sostuvo que la única limitante de quienes militan y simpatizan con el 

PRD debe ser nunca desfigurarse como persona y corromperse. Agregó que la existencia de distintas corrientes 
ideológicas al interior del instituto partidista en Hidalgo y en el plano nacional es un error grave, pues consideró que 

solo son grupos de interés, cuotas de poder y no son grupos ideológicos. "No son grupos de compromisos sociales, 
no ven más que sus intereses propios y no los de la ciudadanía que nos está manteniendo como partidos políticos; 

se les olvida que quienes mantienen a los poderes y partidos de todos los niveles son mantenidos por la ciudadanía, 

y el trabajo que tenemos que hacer es para responderle a la población, a los electores", expresó. Consideró que los 
políticos se están convirtiendo en "parásitos", "gente becada". "De los 500 diputados federales serán quizá 100 los 

que trabajan y de los 128 senadores, serán 50 los que trabajen o sus equipos y, sin embargo, el pueblo está 
manteniendo toda esa estructura. "La gente está harta, si en México no existiera tanta corrupción e impunidad no 

es cuestión de leyes o crear comisiones de transparencia o sistemas anticorrupción a nivel estatal o federal, que 

cada uno se aplique y haga su trabajo. Basta de influyentísimos e impunidad lo que hace falta es justicia real sino 
para que crear tantas instituciones", subrayó. La también llamada líder moral del perredismo en Hidalgo confió en 

que el Partido de la Revolución Democrática (PRD) logre una renovación real. "Hay muchos perfiles valiosos de la 
izquierda que deberían regresar por inteligentes preparados y honestos". El pasado lunes la secretaria general del 

Comité Nacional del PRD, Beatriz Mojica Morga, llamó a los partidos de oposición del país a construir un programa 

de coalición de cara al 2018 que gire en torno a temas como la impunidad, la corrupción, la violencia y el combate 
a la pobreza. Señaló la necesidad de voluntad política para lograrlo y aseguró que el sol azteca está abierto a todas 

las posibilidades en el tema de las alianzas. (Janet Barragán, página 10) 
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Crónica-Broncas internas demoran renovación partidista: Aplazan en el Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) la decisión de que el Instituto Nacional Electoral (INE) realice su proceso de renovación en sus 
más de mil 500 cargos, tanto a escala nacional, estatal como municipal. La prórroga derivó de los problemas en la 

designación de candidatos en Estado de México, así como la polémica entre senadores, explicó el parlamentario 
hidalguense, Isidro Pedraza Chávez. En días pasados venció el plazo que otorgó el INE para que el "sol azteca" 

determine si desea o no que ejecute los procesos de designación de consejeros municipales, estatales y nacionales, 

además de los delegados nacionales que formarán parte de los órganos partidistas de cara a la sucesión 
presidencial del 2018. Recientemente, en la dirigencia nacional del PRD suscitaron problemas, como ataques 

mediáticos contra la presidenta del Comité Ejecutivo Nacional, división entre el grupo parlamentario amarrillo en el 
Senado de la República y la organización de comicios en cuatro entidades. "Derivado del problema en el Estado de 

México, además lo del coordinador en la Cámara de Senadores, pues llevaron al CEN a postergar la decisión de que 

se discuta la solicitud al INE para nuestra convocatoria de elecciones, está postergada la discusión, nos vamos a 
esperar cuando menos unos 15 días en lo que todo esto se resuelve". (Rosa Gabriela Porter, página 10) 

Capital Hidalgo-Preparan renovación de dirigencias en el PRD: (Verónica Ángeles, página 07) 

Síntesis-En MC no hay agachones: Damián Sosa: En el Partido Movimiento Ciudadano no hay personas 

agachonas, que se vendan o intimiden, ya que en el partido naranja se es congruente con lo que se dice y se hace 

en favor de la población, aseguró el dirigente estatal de dicho instituto político Damián Sosa Castelán. Al mismo 
tiempo, manifestó que es urgente en el estado un cambio y la alternancia en el gobierno, ya que quienes gobiernan 

han confundido el oficio político al buscar solamente su estabilidad económica y las de sus generaciones siguientes. 
"Es urgente que tengamos una alternancia en el poder del gobierno del estado para que real-mente terminen y se 

acaben todos esos vicios en los que realmente personas y actores políticos traumados, nada más quieren llegar al 
poder para hacerse ricos, porque han confundido el oficio político y lo que realmente buscan es la estabilidad 

económica no solamente para ellos sino para muchas generaciones, y eso es lo que debemos acabar". Sosa 

Castelán, quien aseguró estar de manera provisional al frente de Movimiento Ciudadano en el estado, añadió que, 
ante la nueva conformación de su partido, afirmó que se trabaja para un verdadero cambio ya que por ser la gran 

mayo-ría de carrera y experiencia política, en MC, no hay personas agachonas. "No somos personas agachonas, no 
somos personas vendidas o personas que nos intimiden, por-que afortunadamente somos congruentes con lo que 

decimos y hacemos". (Jaime Arenalde, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
El Independiente-Informa TEEH sobre presunta falsificación de documento: Por presunta falsificación de 
documentos entregados por el alcalde de Santiago de Anaya Jorge Aldana Camargo, en el caso de ex regidores de 

dicho municipio, el Tribunal Electoral de Hidalgo (TEEH) dio vista a la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo 
(PGJEH) para investigar, explicó el magistrado presidente Manuel Cruz Martínez. Lo anterior, luego que la sala 

regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) recibió el juicio bajo el expediente 
ST-JE-2/2017, en el cual ex regidores reclamaron el acuerdo del 24 de febrero emitido por el magistrado ponente 

Raciel García Ramírez en el expediente TEEH-JDC-126/2016 y acumulados. El magistrado presidente del TEEH 

explicó en entrevista que, durante la etapa de ejecución Aldana Camargo entregó documentos donde presume 
falsificación, por lo tanto, decidieron pedir al Ministerio Público investigar. l TEEH acudió a la sala regional Toluca 

para solicitar orientación sobre el asunto, pues en caso de que magistrados locales lo resuelvan solo confirmarán la 
decisión. “Para no entrar en problemas jurisdiccionales lo consultamos a la sala Toluca y ellos también se van allá y 

ese documento lo resolverá”, puntualizó. Expediente Dio vista a la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo; 

el magistrado presidente explicó que el alcalde de Santiago de Anaya entregó documentos donde presume la 
falsificación, por lo tanto pidieron al Ministerio Público investigar. (José Manuel Martínez, página 03) 
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P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Trabaja Hidalgo por más turismo: Omar Fayad, gobernador de Hidalgo, estuvo presente en la 

ceremonia de inauguración del Tianguis Turístico México 2017, por parte del presidente Enrique Peña Nieto, en el 
puerto de Acapulco.  En sus redes sociales, Omar Fayad afirmó que México es uno de los 10 destinos más visitados 

a nivel mundial, “en Hidalgo trabajamos por ser líderes en esta industria”, al tiempo que agregó, “con más y 
mayores proyectos, seguiremos trabajando por detonar al máximo el gran potencial turístico de la entidad”. 

El presidente Peña Nieto recordó que fue uno de sus compromisos de campaña el regresar el tianguis al estado de 

Guerrero, por lo que este evento es considerado como la máxima fiesta del turismo en el país, ya que es la 
plataforma más importante de comercialización y promoción de productos y servicios para compradores nacionales 

e internacionales.  “Acapulco le ha dado mucho a nuestro país, fue el destino que proyectó a México en el mundo 
entero”, señaló Enrique Peña. El secretario de Turismo federal, Enrique de la Madrid Cordero, destacó que viajar 

por México detona la economía, “el turismo se está convirtiendo en un puente con el mundo, y para conectarnos 
cada vez más entre nosotros”. Agregó que, en 2016, visitaron al país 35 millones de turistas internacionales, lo que 

representa casi el 50 por ciento más que en 2012; mientras que el turismo interno creció 20 por ciento, al pasar de 

189 millones de turistas nacionales a 226 millones en 2016. Ante la presencia de gobernadores de diversos estados 
de la República, entre ellos el de Hidalgo Omar Fayad Meneses, de la Madrid Cordero destacó que el objetivo del 

Tianguis Turístico es ser un espacio de interacción para compradores nacionales e internacionales en la industria 
turística mexicana y fortalecer la política de ese sector, a fin de aprovechar y maximizar su potencial para el 

desarrollo de la economía mexicana. En la edición número 42 del Tianguis Turístico se espera la participación de 

911 empresas compradoras, mil 606 compradores participantes, así como asistentes de más de 80 países. 
(Redacción, página 02) 

Crónica-PRESENTE HIDALGO: (Redacción, página 02) 
El Independiente-Participa Hidalgo en Tianguis Turístico de Acapulco: (Laura Elizabeth Trejo, página 

19) 
Capital Hidalgo- “TIANGUIS TURÍSTICO MÉXICO 2017”: (Redacción, primera plana) 

El Sol de Hidalgo-Omar Fayad asistió al “Tianguis Turístico México 2017”: (Redacción, página 02A) 

Plaza Juárez-Hidalgo buscará mejorar su oferta turística: (Redacción, primera plana) 
Síntesis-Hidalgo, en Tianguis Turístico: (Redacción, primera plana) 

Criterio-Aumento a burócratas por 2016, en paguitos: El secretario general del Sindicato Único de 
Trabajadores al Servicio del Poder Ejecutivo del Estado de Hidalgo (SUTSPEEH), Víctor Licona Cervantes, informó 

que el gobierno de la entidad pagará en seis parcialidades a sus agremiados el retroactivo por el incremento salarial 

obtenido de la revisión de las condiciones de trabajo 2016. El líder sindical reconoció que enfrentaron 
complicaciones que retardaron las negociaciones, como la transición de gobierno, que impidió un acuerdo con 

antelación. Licona Cervantes no reveló los montos de aumento al salario y prestaciones para burócratas en activo y 
jubilados, que será retroactivo al 1 de enero de 2016. “Lo que más viene a beneficiar es la canasta básica”, afirmó 

sobre la negociación que finalizó hace “15 días”. Cuestionado sobre el motivo para reservar los detalles de la 

mejora a las condiciones generales de trabajo, el dirigente dijo que es parte de un acuerdo con el gobierno de 
Hidalgo. “(Vamos a) darlo a conocer de manera conjunta”, añadió, pero tampoco informó cuándo. En las 

negociaciones no fue incluida la revisión salarial correspondiente a 2017, por lo que será “alrededor” de junio 
cuando inicien mesas de trabajo, reconoció el representante de los burócratas. El incremento salarial y las mejoras 

del contrato colectivo de trabajo impactarán a mil 750 trabajadores en activo, así como a jubilados. Durante las 

pasadas negociaciones, el líder del SUTSPEEH informó que la solicitud de aumento oscilaba entre 7 por ciento como 
máximo y 4.2 por ciento como mínimo. En el caso de los vales de despensa, el sindicato pretendía pasar de mil 400 

pesos a mil 700 pesos. (Emmanuel Rincón, página 07) 
Milenio-Tendrán sindicalizados de gobierno alza salarial: (Alejandro Reyes, página 07) 

El Independiente-Pendiente, anuncio de porcentaje de incremento salarial del SUTSPEEH: (Lourdes 
Naranjo, página 04) 

Capital Hidalgo-Burócratas logran aumento en pensiones: (Sergio Juárez, página 04) 

Plaza Juárez-Concluyó la revisión de contrato: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 03A) 
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Criterio-Poder Ejecutivo y Pachuca encabeza solicitudes: Itaih: El Poder Ejecutivo, el ayuntamiento de 

Pachuca, el Instituto Estatal Electoral (IEE) y el Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y 
Datos Personales de Hidalgo (Itaih) son los entes públicos con el mayor índice de solicitudes de información 

recibidas en lo que va de 2017. Según datos del órgano público, del primero de enero al 27 de marzo se realizaron 
2 mil 109 peticiones a los sujetos obligados; de ellas, 94.16 por ciento fueron vía sistema Infomex Hidalgo: mil 986. 

El resto, 123 peticiones, por correo o personal; es decir, 5.83 por ciento. De los tres poderes, el Ejecutivo estatal, 

que está integrado por 13 secretarías y la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJH), tuvo 254 
pedimentos. El ayuntamiento con el mayor número de solicitudes vía transparencia es Pachuca, encabezado por la 

panista Yolanda Tellería Beltrán, con 114. En tanto, el IEE es el organismo autónomo con el mayor número 
de solicitudes de información, pues registra 253.  El Itaih tuvo 198, pero sólo 33 son de su competencia; 

decir, 84 por ciento de las peticiones dirigidas al ente corresponden las deben responder otros. El Poder Legislativo 

local tiene 71 requerimientos de transparencia. De acuerdo el estadístico de Itaih, de 2008 a febrero de 2017 han 
ingresado 29 mil un solicitudes de información en Hidalgo. El próximo 5 de mayo, los sujetos obligados a 

transparentar sus recursos deberán estar adheridos a la Plataforma Nacional de Transparencia. En Hidalgo son 190 
entes públicos en esta circunstancia, entre los tres poderes, organismos autónomos, partidos políticos, 

ayuntamientos, sindicatos y fideicomisos. (Marisol Flores, página 08) 

Milenio-Edith Ibarra es presa política, dice Ortega: El recién electo dirigente estatal de la Unidad de la  
Fuerza Indígena y Campesina (UFIC), Francisco Ortega Sánchez, aseguró que la ex regidora de Pachuca y líder de 

la organización en la capital del estado, Edith Ibarra Jiménez, es una presa política. De acuerdo con el dirigente, 
aunque el secretario de Gobierno, Simón Vargas Aguilar, afirmó que en Hidalgo no hay presos políticos, "Ibarra lo 

es, pues lleva 5 años en el Cereso de Pachuca". Indicó que el ex gobernador del estado, José Francisco Olvera Ruiz, 
le "vació" todo el Código Penal, "le armó denuncias y prefabricó denuncias; utilizó a las personas que estaban 

asentadas en la colonia 20 de noviembre para demandarla por fraude". Señaló que la ex dirigente de la UFIC en 

Pachuca se atrevió a enfrentarse a Olvera Ruiz, y apuntó que por ello está en la cárcel. Afirmó que Edith Ibarra es 
una presa política porque se enfrentó al ex mandatario estatal. Recordó que su proceso lleva ya cinco años y 

demandó al gobierno del estado la liberación inmediata de Edith Ibarra. Agregó que de lo contrario se dicte la 
sentencia para que se atienda el caso, pues apuntó que lleva ya cinco años bajo proceso. Respecto a los 

señalamientos de Simón Vargas Aguilar de que no hay presos políticos en la entidad, el dirigente estatal de la UFIC 

apuntó que él puede expresar una opinión en esos términos "pero yo creo que hay que ir al origen de las causas 
que motivaron las denuncias en contra de Edith y finalmente por qué está detenida, nosotros afirmamos que es una 

presa política". Mencionó que Edith Ibarra está presa en el Centro de Reinserción Social (Cereso) de Molango. 
Ortega Sánchez recordó que antes de su llegada a la dirigencia estatal de la Unidad de Fuerza Indígena y 

Campesina la agrupación planteó la exigencia al gobierno del estado desde su inicio la liberación de la ex dirigente 

de la UFIC en Pachuca, y apuntó que ahora como dirigente demandará el mismo planteamiento a la administración 
estatal, "no nos cansaremos de plantearlo". Comentó que en la exigencia que se hizo al gobierno del estado "han 

demostrado interés en atender este asunto, en revisarlo, en instruir para que se atienda a la mayor brevedad, ese 
es el ofrecimiento que hizo el gobernador y estamos esperando que se concrete". Apenas hace dos semanas el 

secretario de Gobierno aseguró que en Hidalgo no hay presos políticos. Esto, luego de que el sacerdote y defensor 
de los derechos de los migrantes Alejandro Solalinde afirmara que el empresario Samuel Castro Mercado es un 

preso político luego de visitarlo el domingo pasado en el penal de Pachuca. "No existen presos políticos en Hidalgo", 

afirmó el secretario de Gobierno y apuntó que el caso del empresario es un asunto que está llevando el Poder 
Judicial. Vargas Aguilar señaló que el tema de Samuel Castro es algo sucedió en el 2012, "no fue en esta 

administración y además no corresponde al Poder Ejecutivo, corresponde al Poder Judicial; yo no tengo los detalles 
del caso pero presos políticos categóricamente no hay". Hace quince días, en su visita a Hidalgo el sacerdote y 

defensor de los derechos de los migrantes, Alejandro Solalinde, visitó a Samuel Castro Mercado en el Centro de 

Reinserción Social (Cereso) de Pachuca en donde señaló, a su salida del penal, que el empresario detenido desde 
hace cinco años es un preso político. (Alejandro Reyes, página 11) 
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Milenio-Hoy, lanzamiento oficial del auto JAC Start Now: Con el lanzamiento del modelo JAC Start Now, 

inicia formalmente el ensamble de la primera línea de vehículos con sello "Hecho en México" desde la planta de 
Ciudad Sahagún, en Hidalgo, anunciada por el gobernador Omar Fayad Meneses, el pasado mes de febrero. El 

mandatario asistirá este martes al lanzamiento formal del vehículo de la marca china ensamblado totalmente en 
Hidalgo, proceso que requirió una inversión de 4 mil 400 millones de pesos, resultado de una alianza estratégica de 

empresarios mexicanos y asiáticos. Acompañado del titular de Desarrollo Económico, José Luis Romo Cruz, asistirá 

al lanzamiento a medios del modelo JAC en México resultado de la alianza entre la empresa china con Giant Motors 
Latinoamérica y que generará para Hidalgo, sólo en su primera etapa, mil empleos directos y cerca de 4 mil 500 

indirectos. El evento se realizará en una agencia distribuidora del Estado de México donde se conocerá este modelo 
que contará con una avanzAda tecnología. Todos los vehículos que se ensamblarán en Ciudad Sahagún con el sello 

"Hecho en México", serán de la marca que tiene presencia en 120 países, con un millón de unidades anuales 

producidas solo en China, lo que la convierte en una de las fabricantes de automóviles más reconocidas en el país 
asiático. En la planta de Sahagún, la firma planea el ensamblaje de 10 mil unidades anuales en 2021, como 

resultado de la alianza estratégica de JAC, Giant Motors Latinoamérica, y Chori, así como con los principales grupos 
de agencias distribuidoras, con lo tendrá presencia en las ciudades más importantes del país. GML fue fundada en 

2006 y está ubicada en el Parque Industrial de Ciudad Sahagún, donde ensambla vehículos de carga de la marca 

First Automobile Works (FAW), la empresa automotriz más grande de China. Debido a la mano de obra calificada de 
la región, ubicación y conectividad estratégica, GML apostó por un ambicioso proyecto para que, a través de una 

coinversión MéxicoChinaJapón, se estableciera el primer proyecto de ensamble de una nueva marca de vehículos 
con el firme objetivo de comercializarlos en nuestro país. Todos los vehículos que se ensamblarán con el sello 

Hecho en México, serán de la marca JAC, que tiene presencia en 120 países en el mundo. (Redacción, página 
13) 

Crónica-Anticipa TSJEH más trabajo ante desaparición de la junta: Tendrá el Tribunal Superior de Justicia 

del Estado de Hidalgo (TSJEH) mayor carga de trabajo con todos los asuntos que lleguen a partir de este año, ante 
la desaparición de la Junta de Conciliación y Arbitraje, adelantó la titular del organismo, Blanca Sánchez Martínez. 

Consideró que habrán de abrir los juzgados suficientes para absorber y atender el número de controversias que 
existen en las juntas de conciliación de la entidad. Expuso que el número de oficinas que serán abiertas es con base 

en el análisis registrado a escala nacional, la infraestructura y capacitación del personal será a través del gobierno 

federal. Lo único que atenderá el gobierno del estado será lo relativo a los salarios que perciba el personal del 
número de juzgados en operación y el gasto que se registre de manera operativa. La magistrada comentó que 

hasta el momento se desconoce cuántas oficinas serán abiertas en la entidad, pero se supone que existen casi 6 mil 
controversias actualmente. Esto significa que cada juez debe tener un promedio de 800 juicios, por tanto, deben 

tenerse entre seis y siete juzgados en Hidalgo, pero habrá de esperar las determinaciones provenientes de la 

federación. Recordó que las autoridades estatales tienen un año para implementar estas actividades, luego de que 
se puso en marcha la iniciativa en el estado por parte del mandatario hidalguense. Explicó la magistrada que a 

través de la Comisión Nacional de Tribunales (Conatrib) se mantienen reuniones con la Secretaría del Trabajo y 
Previsión Social de Hidalgo (STPSH) para establecer acuerdos. En las reuniones se aborda el tema de justicia laboral 

y las acciones que se deben aplicar para atender y resolver las controversias que se tienen pendientes en el estado. 
Será un trabajo coordinado con la dependencia estatal para determinar los trabajos a desarrollar durante los 

próximos meses. (Alberto Quintana, página 04) 

Capital Hidalgo-Nuevo líder del SNTE sin cédula que ampare estudios profesionales: De manera oficial, 
Luis Enrique Morales Acosta, que fue electo hace cinco días, secretario general de la Sección 15 del Sindicato 

Nacional de Trabajadores al servicio de la Educación en Hidalgo (SNTE), no cuenta con cédula profesional que 

acredite sus estudios profesionales. A través de su cuenta oficial de Facebook, Morales Acosta refiere en su 
formación académica, que presuntamente estudió en la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) y 

terminó sus estudios en la Universidad Autónoma de Chapingo y posteriormente en la Normal Superior de Tampico 
en el año 2000. Sin embargo, al corroborar esta referencia en el Registro Nacional de Profesiones de la Secretaría 

de Educación Pública (SEP) y a través de la página Buholegal no aparece ningún registro de cédula profesional. 
Durante la gestión anterior de su gremio, tiene el antecedente de haber sido secretario técnico A de la Sección 15 

del SNTE, que es el único dato de su currículum del que se tiene conocimiento público. El nuevo líder del SNTE de 
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Hidalgo tampoco aparece en el registro del padrón del Sistema Educativo Nacional de la SEP. Datos extraoficiales, 

refieren que presuntamente laboró algún tiempo en el sistema de telesecundarias, sin tener la menor evidencia de 
que estuviera frente a grupo o se desempeñara como docente o académico. La madrugada del pasado viernes, en 

el XXII Congreso Extraordinario del SNTE, mediante el registro de una planilla única, se decidió que Luis Enrique 
Morales Acosta, fuera designado como líder sindical de los maestros. Por su parte, el dirigente del Partido Nueva 

Alianza, Emilio Eliseo Molina Hernández, aseguró que Morales Acosta no ha ocupado algún cargo político de 

relevancia de que tenga conocimiento. (Ivet Pasquel, primera plana) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
Milenio-Desempeño de servidores en Casa Rule determinará su permanencia: La presidenta municipal de 

Pachuca, Yolanda Tellería Beltrán, informó que a finales de marzo le será entregada la primera evaluación de los 
secretarios y funcionarios públicos del ayuntamiento para verificar su desempeño y resultados en sus puestos, y 

durante abril se realizará un análisis de cada uno de los titulares de las dependencias para verificar su permanencia 

en el puesto. Declaró que al momento no se puede garantizar que alguno de los funcionarios públicos será 
removido de su cargo debido a que no se tiene aún la evaluación por parte del área de Recursos Humanos, pero 

comentó que no puede ser una decisión tajante para remover a algún secretario del cargo. "En abril estaremos 
tomando las decisiones pertinentes para ver la situación y el desempeño de los secretarios, ya sea que se tome la 

decisión de removerlos o capacitarlos para que cumplan su desarrollo en su puesto", explicó. De igual manera, la 
mandataria local detalló que para esta primera evaluación se tomaron en cuenta los indicadores del Plan de 

Desarrollo Municipal. "Para la evaluación de los secretarios del Ayuntamiento creo que seis meses es suficiente para 

un buen bosquejo en la toma de decisiones y, en caso de que no cumplan las expectativas, se tomarán las 
decisiones pertinentes". La munícipe refirió que estas evaluaciones se llevarán a cabo cada seis meses para 

continuar con la medición del correcto desempeño de todos los servidores públicos y analizar si alguno de ellos 
debería ser removido del cargo que se les asignó o brindarles algunas capacitaciones para que tengan una mejor 

forma de estar al frente de sus áreas. Refuerzan seguridad En la parte de seguridad, Tellería Beltrán informó que se 

están tomando las mismas medidas para evaluar a los integrantes del Cuerpo de Policía para que sean evaluados y 
capacitados, "porque sabemos que el personal no es suficiente, pero estamos trabajando con el reforzamiento de 

los rondines; en las diferentes colonias necesitamos más personal y estamos revisando la parte presupuestal para 
que se puedan tener más elementos y más unidades para garantizar la seguridad dentro del municipio". Añadió 

que» la evaluación de los secretarios está orientada a que se garantice el correcto desempeño de las dependencias 
a favor de la ciudadanía y se garantice a los habitantes de toda la ciudad que cuentan con los mejores perfiles para 

desempeñar estos cargos. 

 (Teodoro Santos, página 08) 
Capital Hidalgo-Evalúan a secretarios del gabinete de Tellería: (Sergio Juárez, página 06) 

El Sol de Hidalgo-Sin tolerancia, actos fuera de la ley por parte de personal municipal: (Redacción, 
Ojo: Política) 

Síntesis-Permanencia en el empleo dependerá de evaluación: (Susana Jiménez, página 02) 
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Crónica-Listos desde Pachuca para recibir grandes empresas: Pachuca es apta para el asentamiento de 

grandes empresas, lo cual inicia con una correcta cultura financiera, destacó Yolanda Tellería Beltrán al ponerse en 
marcha el programa de educación financiera "Educaravana Saber Cuenta". Informó la alcaldesa que con la 

aplicación de este sistema benefician en promedio a 6 mil habitantes de la ciudad, quienes tendrán la posibilidad de 
contar con un eficiente manejo económico y financiero durante sus actividades diarias. Destacó que es 

indispensable tener conocimiento en cuanto a una educación económica que les permita tener manejo correcto 

tanto en sus hogares como en sus negocios. Yolanda Tellería Beltrán anticipó que la población de la capital del 
estado merece tener conocimiento en cuanto al manejo adecuado de sus finanzas, por lo que se optó por recibir en 

la ciudad estas caravanas que de alguna forma permitirán que la población tenga mayor conciencia en cuanto al 
manejo de su dinero de manera puntual en beneficio de su estabilidad económica. Dijo que este programa abarca 

desde la educación a los menores para que por medio del ahorro comiencen a tener una educación en el tema 

hasta los adultos que son la parte principal de este programa. La munícipe antepuso que se debe dejar en claro que 
la educación financiera no se dirige únicamente a los grandes empresarios o a quienes cuentan con un manejo de 

dinero a grandes cantidades, ya que estos esquemas se enfocan a crear una cultura de economía entre todos los 
integrantes de las familias. Dijo que los 6 mil beneficiarios que se pretende accedan a este programa de orientación 

tendrán finalmente una cultura en el tema, además de que cada uno de los pesos que empleen serán aplicados de 
una forma inteligente y se verá reflejado en finanzas sanas. (Milton Cortés, página 11) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 
Reformas polémicas:  

Tras la reforma al artículo 37 de la Ley Orgánica del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo que establece que 
magistrados no podrán asumir un cargo público, ni ser postulados para un cargo de elección popular o asumir un 

cargo de dirigencia partidista dentro de los dos años siguientes a la conclusión de su encargo, el presidente del 

organismo encargado para impartir justicia electoral a actores políticos y ciudadanos emitió su postura en la que no 
se comparte la visión de los diputados hidalguenses. Durante la última sesión del Congreso local, la semana 

pasada, los legisladores avalaron por unanimidad la iniciativa de la diputada Simey Olvera en la que se impide a un 
abogado en funciones de magistrado pasar de un encargo a otro por la controversia que en 2016 se suscitó con el 

nombramiento del Procurador General de Justicia del Estado, Javier Ramiro Lara Salinas, quien inmediatamente al 
dejar su cargo como magistrado local se integró al equipo gubernamental en la renovación de la administración 

estatal tras la elección en la que fue designado juez electoral. De acuerdo con la diputada perredista, con la 

aprobación de esta iniciativa, se da un paso adelante en la búsqueda de acabar con la corrupción y el tráfico de 
influencias. Sin embargo, la opinión del presidente del Tribunal Electoral difiere al considerar que se está violando 

un derecho laboral de los litigantes que se encuentren ejerciendo como jueces estatales; y es que, según Manuel 
Alberto Cruz, el magistrado presidente, dejar dos años sin poder ejercer a quien se ha especializado en la materia 

es una situación gravosa. A la par, se pronunciaron por la otra reforma avalada en la última sesión en la que se 

reformó la edad mínima para poder ser diputado local en Hidalgo, pasando la edad de 21 a 18 años. De acuerdo 
con el juez, el criterio para establecer el perfil legislativo carece de una normatividad exacta y una opinión que solo 

quedó del lado del Poder Legislativo, sin consultar o tomar en cuenta la opinión del Poder Judicial. Ambas reformas 
son, de inicio, un avance significativo para el estado puesto que no se había dado ningún visto de poder tener 

modificaciones legales en la materia; sin embargo, es comprensible la postura de los magistrados en torno a que se 

debió someter al debate más amplio, tomando en cuenta que primero se modificó la Ley Orgánico del Tribunal y 
también se reformó la edad para ser diputado, ambos temas prioritarios para la impartición del órgano. 

VIVIENDA SOCIAL 

Este día se dará el primer encuentro entre el director del Infonavit, David Penchyna y el gobernador Omar Fayad, 
desde el inicio de la actual administración estatal; el acto representa un hecho singular puesto que ambos políticos 

han caminado a la par desde que fueron por primera ocasión diputados federales en el año 2000; a 17 años de 

distancia, una nueva relación se avecina entre los dos hidalguenses que puede fructificar mucho para la mejora de 
vida de la población. 

(Eduardo González, página 06) 
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Capital Hidalgo-POR SENTIDO COMÚN… 

 
Barrales, otra rayita al tigre amarillo:  

Tan degradado está el Partido de la Revolución Democrática, que muchos de sus militantes. decidieron emprender 
la graciosa huida para mantenerse con vida política en otras esferas. Los que se quedaron, y que piensan que el sol 

azteca aún puede "resurgir de sus cenizas", ven con seriedad la posibilidad de sumarse al Movimiento de 

Regeneración Nacional, y apoyar por tercera vez, a Andrés Manuel López Obrador como su candidato a la 
presidencia. El descalabro, o para ser más generosos, el escándalo más reciente al interior del PRD, lo protagonizó 

su líder, la experimentada Alejandra Banales, que ha quedado exhibida por esconder parte de sus bienes. El 
departamento en Miami, presumiblemente propiedad de la exlideresa sindical de sobrecargos, es un bien que 

ofende a la inmensa mayoría de las clases que militan en el sol azteca, militancia que en las regiones marginadas 

del país desearía no un departamento con vista al mar, sino las posibilidades elementales para alimentarse, vestir o 
tener un techo donde dormir. Pero Barrales no es la única que participa en política y que sea dueña de un bien 

lujoso, fuera de tour, alcance para las clases medias. Ahí están también los Duarte y Humberto Moreira del PRI, 
acusados de enriquecerse con dinero público. O Anaya, el presidente del PAN, que viaja cada fin de semana a los 

Estados Unidos porque sus hijos estudian en escuelas norteamericanas. -En Hidalgo, por ejemplo, hay dos clases de 
perredistas, pues, por un lado, aparecen los encumbrados, los que siguen a José Guadarrama y que pudieron 

acceder a una serie de espacios de poder hasta quedarse con el control del partido. • Y también hay los 

perredistas, que inconformes, se quedaron a dormir el sueño de los justos, una gran mayoría de la que sus 
dirigentes se acuerdan sólo en tiempos de campaña. El PRD no está en su mejor momento, ni Aureoles, ni Mancera 

son una posibilidad que pueda sacar a ese partido del bache en que se encuentra, más aún si este partido sigue 
envuelto en escándalos de corrupción y enriquecimiento a espaldas de la transparencia, es decir, en la opacidad. 

 

(Edmundo Pineda, página 05) 

Criterio-El Ombudsman… 

 
Audere est facer: 

Estamos a un año de conocer en forma oficial quiénes serán los contendientes por la silla presidencial en 2018. 

Tanto en un lado como en otro las apuestas están que brillan y las distintas divisas, los grupos y tribus políticas 
levantan la mano de su candidato o líder para alentarlo en estas elecciones. Sin embargo, bien vale la pena a un 

año de que inicien la franca y deliberada lucha por la máxima contienda electoral, le demos un apartado especial. 
Los conocedores, los politólogos, o los que dicen que saben del tema, establecen, apuestan y aseguran que ésta 

será la contienda política más cruenta, más difícil y reñida de todas las épocas. Decía no hace mucho Leo 

Zuckerman que se avecina la madre de todas las batallas por el poder en México. En lo personal creo que se 
exagera demasiado. Porque asegurar que la de 2018 será la contienda electoral más difícil y más reñida minimiza al 

mismo tiempo a todas las que en su momento fueron iguales, o quizás más cruentas que la que está por venir el 
próximo año. En una palabra, la campaña del 2018, no es ni será la más controversial. Es verdad que tendrá sus 

tintes y casos especiales, pero por favor no exageremos de falsos patrioterismos, que no es un encuentro de box 
entre mexicanos y estadunidenses, y menos aún de futbol. La primera elección con tintes muy tropicalones en el 

México independiente se dio en 1828. Hubo fraude electorero, manifestaciones masivas, levantamientos y muertos 

por doquier. A pesar de que ganó aparentemente en las urnas Manuel Gómez Pedraza, éste se tuvo que contentar 
con ver llegar a la silla más importante de nuestro país a Vicente Guerrero. Años después, los mismos que 

impusieron a Guerrero lo mandaron matar mediante una vil traición en donde un capitán de navío de origen 
genovés prestó sus servicios, buque y amistad. El héroe de la patria y responsable de la culminación de la guerra 

independentista perdió la vida a manos de sus propios connacionales. Esta triste página de nuestra negra historia a 

lo largo de casi 200 años de independencia nacional sea repetido una y otra vez. En los días de Francisco I. 
Madero, este pan nuestro de cada día de obtener el poder se hizo común. El usurpador Vitoriano Huerta mandó 

matar a Francisco I. Madero. El autonombrado primer jefe de la revolución mexicana, Venustiano Carranza, mandó 
matar al general Lucio Blanco (casi nadie habla de él), al caudillo del sur Emiliano Zapata, a Eraclio Bernal, y al 

generalísimo Felipe Ángeles. El hombre fuerte de Sonora Álvaro Obregón dio cuenta de su exjefe Venustiano 
Carranza y del Centauro del Norte, Francisco Villa. Calmadas las afrentas revolucionarias, a don Álvaro Obregón lo 
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venadearon entre sus disque amigos y colaboradores y la Liga Católica de México. Sus últimos momentos los vivió 

en medio de una celebración, algarabía y traición. A Plutarco Elías Calles no lo mataron físicamente, pero si moral y 
políticamente. Don Lázaro Cárdenas sí que la supo hacer y, empleando al dedillo las políticas de El Príncipe, dio 

cuenta de su compañero de armas, superior y jefe político, enviándolo a los Estados Unidos totalmente exiliado. En 
los últimos años millones fuimos testigos de lo que es el poder al presenciar en vivo por la televisión la muerte de 

Luis Donaldo Colosio, y su venturosa forma de ver a México, a sus desposeídos y desvalidos que hoy siguen 

sumado en vez de restar. En medio de corruptelas, de jerseys robados, de vergüenzas nacionales e internacionales, 
nos damos cuenta que es mucho más fácil hallar un pedazo de trapo, que a los exgobernadores corruptos. Las 

elecciones de 2018 serán reñidas, sí, pero nunca serán las más cruentas. Así que no se den tanta importancia ni 
sientan los muy muy los que andan espantando con el petate del muerto, porque lejos están de saber lo que es 
ganar el poder como antaño hicieron los verdaderos hombres. 

Quod, dixi, dixi: veo que te vas para allá, y que te vienes para acá. Y, no encuentras la forma de decir, ya no me 
muevan. 

 (Enrique Ibarra, página 02) 

Criterio-La Silla… 

 

La maquinaria priísta:  
Quienes ven ya a Andrés Manuel López Obrador como el próximo presidente de México se adelantan a los tiempos 

y, sobre todo, desestiman a una maquinaria priísta que ha demostrado ser muy efectiva al momento en que la 
ponen a funcionar. Es cierto que el dirigente nacional de Morena va al frente de las encuestas de preferencias 

electorales de cara a 2018, y que la percepción popular le es favorable, pero falta tiempo para que los demás 
partidos nombren candidatos y, lo más importante, que comiencen las campañas. Más de uno pensará que todo 

está consumado, y que sólo falta una campaña de trámite antes de entregarle a López Obrador las llaves de Palacio 

Nacional. Pero no. Insisto en que la maquinaria priísta tiene muchos kilómetros recorridos, y que no se dejará 
vencer tan fácil.  Es lugar común decir que la elección de gobernador en el Estado de México es un parámetro para 

las elecciones presidenciales, pero mucho hay de razón. El Estado de México es el que mayor número de votantes 
tiene, y pese a lo que se diga tiene una fuerte vocación priísta. No veo a Delfina o a Josefina ganando el proceso, y 

creo que un eventual triunfo de Alfredo del Mazo será una señal de confianza para el priísmo de todo el país. 

El secretario de Gobernación, Miguel Osorio, es el hombre más señalado como posible candidato del Revolucionario 
Institucional, aunque su partido haya caído al tercer lugar en las encuestas. Pero el PRI no está en campaña abierta 

todavía, y del exgobernador de Hidalgo conocemos su capacidad para leer los tiempos, las circunstancias y los 
panoramas políticos. Si logra aparecer en la boleta electoral para presidente en 2018, Miguel Osorio y el PRI 

pondrán en aprietos al dirigente y seguro candidato del Movimiento de Refundación Nacional. 

¿O de veras creen que el PRI se quedará sentado a ver cómo otro partido le arrebata, otra vez, la presidencia de 
México? 

 
 (Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que el gobernador Omar Fayad acudió a la ceremonia de inauguración del “Tianguis Turístico México 

2017” en el puerto de Acapulco en donde afirmó que México es uno de los 10 destinos más visitados a nivel 
mundial por lo que anunció que buscará que el estado sea líder en el ramo por medio de proyectos que detonen al 

máximo el potencial turístico de la entidad. Al mandatario hidalguense lo acompañó el secretario de 
Turismo Eduardo Javier Baños, quien presentó los atractivos del estado 

:Que Hoy las autoridades presentarán el primer vehículo fabricado en territorio hidalguense, mismo que se 
comercializará en una agencia automotriz en el municipio de Naucalpan en el Estado de México. El evento 

estará encabezado por Elías Massri Sasson, de Giant Motros Latinoamérica e invitados especiales que 
conocerán este modelo de la marca JAC que contará con avanzada tecnología. Todos los vehículos que se 

ensamblarán en Ciudad Sahagún con el sello “Hecho en México” serán  de la marca asiática con presencia en 
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más de 100 países. 

:Que El fin de semana trágico en carreteras y vialidades hidalguenses se extendió hasta este lunes, pues ayer 

se volvieron a registrar aparatosos choques y volcaduras que dejaron varios lesionados. Los incidentes más graves 
fueron en la México-Pachuca a la altura de Zapotlán, entre dos automóviles particulares, y en la México-

Tampico, a la altura de Mezquititlán. Parece ser buen momento para que la Policía Federal implemente un 
operativo preventivo y reducir el número de accidentes ante la próxima llegada de vacaciones de Semana Santa. 

:Que A quien llueve sobre mojado es a la edil de San Agustín Tlaxiaca, Dalila López Santiago, pues además 
del conflicto en Llano Largo por la construcción de un muro entre vecinos, se suma la crítica que le hace la 

población por haber colocado en puestos claves del ayuntamiento a colaboradores provenientes de Pachuca como 
los titulares de Planeación, Juventud y Deporte, Secretaría Municipal y Comunicación Social por lo que 
dicen que Tlaxiaca no es para los tlaxialquenses. 

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
Claro que satisface esta negociación a la base trabajadora porque repercute en la economía de su salario; no 

pueden decir lo contrario, no pueden decir que no lo quieren. Un incremento que llegue al bolsillo del trabajador es 

satisfactorio” 
Víctor Licona Cervantes 

Secretario general del SUTSPEEH 
 

"En abril estaremos tomando las decisiones pertinentes para ver la situación y el desempeño de los secretarios, ya 

sea que de removerlos o capacitarlos para que cumplan su desarrollo en su puesto; seis meses es suficiente para 
un buen bosquejo en la toma de decisiones” 

Yolanda Tellería Beltrán 
Presidenta municipal de Pachuca 

 
"Hay varios puntos que se tienen que superar en la legislación y además tenemos que hacer la revisión para 

empatarla con el reglamento nacional de elecciones y ese es uno de los retos que tenemos para poder trabajar 

conjuntamente con los diputados” 
Guillermina Vázquez Benítez 

Consejera presidenta del IEEH 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

Que en abril se darán los primeros cambios en los comités municipales del Partido Revolucionario Institucional. 
Alberto Meléndez Apodaca y los delegados distritales y municipales emitirán las convocatorias respectivas a fin de 

convocar a los priistas de más de 50 municipios de la entidad, para que participen con fórmulas que incluyan a 

mujeres y hombres para incluirse en ese proceso interno para elegir nuevos dirigentes del tricolor en municipios de 
distintas regiones de la entidad.  

 
que, sobre el tema de la renovación de dirigentes municipales del PRI, hay que señalar que Ramón Vicente Diez, 

dirigente estatal de la CNOP, tendrá que hacerse a un lado y dejar de meter las manos en la estructura priista de 

Pachuca cuando llegue el momento de su reestructuración municipal. Ramón Vicente Diez, no obstante haber 
sufrido la derrota en dos elecciones cuando fue candidato de su partido, ahora resulta que anda diciendo que está 

dispuesto para una tercera candidatura el próximo año y que, sin dudarlo, se la jugará para pelear esa postulación. 
 

que la dirigencia estatal de Morena ya inició a difundir la próxima gira que realizará al estado su presidente 
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nacional, Andrés Manuel López Obrador. Será el 9 de abril en la plaza Juárez en la capital del estado donde los 

morenistas se darán cita para recibir al dirigente nacional de su partido y seguro candidato presidencial para la 
contienda electoral de 2018. Habrá que estar pendiente de ver a cuánta gente convoca.  

 
que interesante, si no es que con algo de morbo, será la reunión que sostengan hoy en Pachuca el gobernador 

Omar Fayad y el director del Infonavit, David Penchyna. Ambos senadores con licencia tendrán tres actividades 

públicas referentes al instituto de la vivienda para los trabajadores, entre ellas la firma de un convenio de 
colaboración con el Supremo Tribunal de Justicia de Hidalgo. 

 
que las autoridades de tránsito estatal y de Pachuca tendrán que implementar un operativo vial que ayude a hacer 

fluido el tránsito vehicular a la altura de Matilde, proviniendo de la Ciudad de México y viceversa, con motivo de la 

Semana Santa que se aproxima. Y es que la afluencia de vehículos en esos días de asueto es considerable.  
 

que con la llegada e instalación de las cuarto calderas gigantes a la refinería de Petróleos Mexicanos en Tula de 
Allende, se da paso a la reconfiguración que desde hace años se anunció. Las calderas contribuirán a disminuir los 

efectos de la contaminación ambiental en esa importante zona del estado, donde las emisiones contaminantes han 
causado estragos en la salud de los habitantes de la región. 

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
Opaco e indescifrable, es el enigma que esconden las escrituras de las petrotierras bicentenarias 

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Con diversas estrategias la Secretaría de Finanzas propone que la población hidalguense dueña de unidades 

vehiculares se ponga al día con el pago de derechos, los cuales a su vez son trascendentales en materia de ingresos 

para el gobierno estatal. Hasta ahora dichos recursos económicos superan ya los 164 millones de pesos, de 397 
millones fijados como meta por el organismo sólo para este año. Los beneficios de ello son comunes y necesarios. 

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 
Arriba-MARTINIANO VEGA: Con una trayectoria que evidencia el trabajo realizado desde diversas áreas de la 

administración pública, aparece Vega Orozco como un perfil digno de confianzas de personajes de muy alto nivel y 
más que eso una persona con éxitos propios que lo hacen un agente importante en la configuración de la actual 

administración hidalguense y que desde la futura Oficialía Mayor dará mucho de qué hablar. 

 
 

Abajo-NORA L. OROPEZA: Con un espacio en la Cámara de Diputados, al cual llegó por el principio de 
representación proporcional, es una de las personas que abona a la caída del nivel educativo en el Legislativo, ya 

que está dentro del porcentaje con carrera trunca. Si bien un grado académico no lo es todo, en varios casos 

contribuiría a mejorar el nivel de debate y que en comisiones hubiera gente con perfil adecuado 
 

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
REENCUENTROS 

Este martes acude el director general del Infonavit, David Penchyna, a Hidalgo. Conforme a la agenda 
establecida para su primera visita en mucho tiempo, Penchyna Grub sostendrá una reunión con el 

gobernador Omar Fayad, con el fin de traer buenas noticias, en términos de proyectos y recursos 

federales para varias regiones de la entidad. Los grillitos estarán muy pendientes, sobre todo con las 
declaraciones relativas a la necesidad de generar vivienda para las familias pobres del estado en las 

zonas más vulnerables y no concentrarla sólo en zonas urbanas. 
 

PRESENTACIÓN 

También para hoy los grillitos confirmaron que el gobernador Omar Fayad, acompañado de algunos 
integrantes de su gabinete y representantes de la empresa automotriz china asentada en Hidalgo, 

acudirá a la Ciudad de México para hacer la presentación formal de los dos primeros modelos de 
vehículos ensamblados, la intención es que más consorcios adquieran estas flotillas. Con el lanzamiento del 

modelo JAC Start Now inicia formalmente el ensamblaje de la primera línea de vehículos con sello “Hecho en 
México” desde la planta en Ciudad Sahagún, anunciado en febrero. 

 

¡BOLAS! 
Una bola de nieve parece caer ahora sobre el exsecretario de Educación Pública de Hidalgo, Joel 

Guerrero Juárez, aunque derivada no de su paso en dicha dependencia estatal sino a escala nacional, 
pues resultados de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) de la cuenta pública 2015 (fecha en 

que el hidalguense fungió como director) “pone en jaque” el destino de recursos del Consejo Nacional 

de Fomento Educativo (Conafe). Según la ASF alrededor de 645 millones de pesos arribaron al Conafe 
para compra y reparto de útiles escolares; sin embargo, dichos materiales nomás no llegaron a los 

estudiantes o fueron adquiridos a sobreprecio. El informe habla además de “triangulación de 
empresas” para adquisiciones. Como sea, el caso es que todos estos embrollos deberán aclararse conforme a la 

ley. 

 
DESPLUMES 

Continúan los robos en Mineral de la Reforma, el último en la Escuela Secundaria General “Pánfilo 
Mercado”, ubicada en el fraccionamiento Campestre Villas del Álamo, donde la directora, Dora María 

Castañeda Valderrama, denunció que se llevaron dos pantallas, sin mencionar marcas ni pulgadas, así 
como unos 150 mil pesos en efectivo. Policías indicaron que “resulta muy extraño que en un plantel 

educativo se tenga esa cantidad de dinero”, pero investigarán el hecho.    

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Se deslinda Vázquez Mota de lavado; le piden aclare origen de dinero: Josefina Vázquez 
Mota, candidata del PAN a la gubernatura del Estado de México, afirmó que su nombre no está relacionado con 

conductas indebidas, al referirse a lo publicado ayer por EL UNIVERSAL sobre una investigación de la PGR contra 

siete de sus familiares, que recibieron 17 millones de pesos de empresas fantasma, en la que se presume lavado de 
dinero. “La nota no me involucra en ninguna conducta indebida”, explicó la aspirante, acompañada de Ricardo 

Anaya, líder nacional del PAN, y de otros dirigentes del partido. Dijo no conocer la investigación de la PGR y 
aseguró ser víctima de calumnia, difamación y guerra sucia en su contra; sin embargo, no descartó que exista 

indagatoria en la que su padre Arnulfo Vázquez Cano y seis de sus hermanos estén incluidos (Carina García / 
Suzzete Alcántara, primera plana) 

 



 

14 de 19 
 

La Jornada-Su trabajo periodístico, principal móvil del asesinato de Miroslava: El gobernador Javier 

Corral dio a conocer que ya no se informará sobre el homicidio de Miroslava Breach Velducea, corresponsal de La 
Jornada en Chihuahua y colaboradora del periódico Norte de Ciudad Juárez, debido a que se hallaron evidencias 

que permiten engrosar la principal línea de investigación: el trabajo periodístico de la comunicadora. Corral aseguró 
de igual manera que hay avances importantes en la indagatoria del asesinato, por lo que se tiene plena seguridad 

de que se capturará a los responsables y en su momento se difundirán datos que no afecten el curso de las 

pesquisas. En conferencia de prensa que ofreció este lunes en Ciudad Juárez, el mandatario estatal dijo que ‘‘se 
está trabajando de manera intensa e ininterrumpida con la investigación del caso’’. (Rubén Villalpando, página 

03) 

Excélsior-SEP: libremos educación de ocurrencias; “no es una apuesta particular”: La Reforma Educativa 

y el nuevo modelo de enseñanza deben tener continuidad y estar libres de ocurrencias y sellos políticos de quienes 

vengan cuando este gobierno termine, señaló el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Aurelio Nuño 
Mayer. En entrevista con Excélsior, no sólo reconoció que los primeros pasos dados para mejorar la educación del 

país están en riesgo con la llegada a la Presidencia de un político que no cree en la reforma, sino que también son 
un peligro quienes “tengan ocurrencias y con tal de tener visibilidad política echen a perder algo tan importante”. 

Nuño Mayer dijo que se necesita “darle una secuencia a la Reforma Educativa y que se vuelva algo de todos los 

mexicanos y no de un partido político”, y señaló a los gobernadores como “grandes aliados” para mantener el ritmo 
de los cambios hechos más allá del sexenio de Enrique Peña Nieto. “Reto: superar ocurrencias” El anhelo de 
imponer sellos personales a la política pública pone en riesgo a la Reforma Educativa, la cual debe tener 
continuidad, asegura Aurelio Nuño. Las ocurrencias políticas y el afán de poner un sello personal en la política 

pública constituyen riesgos para el futuro de la Reforma Educativa y el nuevo modelo educativo, pues a pesar de 
los esfuerzos todavía no logramos entender que la educación debe ser una política de Estado, transexenal, “que se 

vuelva algo de todos los mexicanos” y se le quite el color de un partido político, alerta Aurelio Nuño. Y ante la 

imposibilidad de proteger a la política educativa nacional de las ocurrencias políticas, Aurelio Nuño observa en los 
gobernadores unos aliados que pueden impulsar que la Reforma Educativa se mantenga con su mismo ritmo de 

atención e impulso después del sexenio de Enrique Peña Nieto, pues 23 de los 32 mandatarios estatales que han 
trabajado la reforma y el nuevo modelo educativo con la Secretaría de Educación Pública (SEP) se mantendrán en 

su posición, en el tránsito sexenal federal. En entrevista con Excélsior, Aurelio Nuño reitera su preocupación de 

que el triunfo de un político que no cree en la Reforma Educativa pueda llevar a un retroceso al país, lo que tendría 
consecuencias graves para el futuro de la nación, pero también acepta que existen políticos que pueden estar 

convencidos de la Reforma Educativa, pero no estar exentos de querer poner su sello personal y cambiar aspectos 
fundamentales, con tal de no dar crédito a un gobierno que ya terminó. “El riesgo, efectivamente, no es sólo que 

llegue alguien que no está de acuerdo con ello, sino que tenga ocurrencias y, con tal de tener visibilidad política, 

eche a perder algo tan importante. (Leticia Robles de la Rosa, página web) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
MULADAR PENITENCIARIO:  

En los últimos 12 días, cárceles de cinco ciudades han hecho explosivo el secreto de que el sistema penitenciario 
nacional es un desastre, del que relativamente se salvan las instalaciones federales. De las infames vejaciones en la 

prisión de Apodaca, Nuevo León, se supo el 15 de marzo; un día después, del reclusorio de Culiacán, Sinaloa, se 

fugaron El Azulito y otros; el 23 le tocó a Ciudad Victoria, Tamaulipas, y escaparon 29; al día siguiente una riña en 
la de Cancún, Quintana Roo, dejó el saldo de un muerto y tres heridos, y ayer hubo una madriza tumultuaria en la 

de Cadereyta (también Nuevo León). En julio del año pasado había en el país 372 centros penitenciarios estatales y 
municipales (hoy quizá más). ¿Cuántos de todos esos operan con tan ínfimo nivel de confianza como sus policías de 

la calle? El mal endémico nacional del binomio corrupción-impunidad hace risible aquello de la “readaptación social” 

de los presos, e impostergables nuevas reglas y condiciones para las cárceles del país. De este y otros temas 
relacionados es la charla de estos días en El asalto... de tv con el procurador general de la República. 

 
(Carlos Marín, página 02) 
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Milenio-En Privado… 

 
Valiéndoles madre:  

La idea original de que el entonces Instituto Federal Electoral, hoy Instituto Nacional Electoral, fuera un organismo 
de ciudadanos, quedó muerta en cuanto se secó la tinta de su decreto. Es verdad que hubo una primera 

generación ciudadana, pero, salvo excepciones, ese manto cubría ambiciones políticas partidistas de todos los 

colores y el IFE quedó en manos de los partidos cuyas bancadas legislativas se los repartieron en cuotas, como 
sigue ocurriendo hoy que estamos a tres días de que los diputados elijan a los relevos de Beatriz Eugenia Galindo 

Centeno, Arturo Sánchez y Javier Santiago Carillo que terminan su mandato el próximo martes, pero la decisión 
debía estar tomada este viernes de acuerdo con la convocatoria, lo que ya no les dio. Y no es que esto de los 

tiempos constitucionales preocupe a los diputados. Baste recordar que dejaron al IFE sin tres consejeros durante 13 

meses, de octubre de 2010 a diciembre de 2012, cuando designaron a Lorenzo Córdova, María Marván y Sergio 
García Ramírez, que a los dos meses renunció y se llevaron otros seis meses para elegir a su sucesor, y así en otros 

casos. El hecho es que, por sus intereses, los diputados nunca han elegido en tiempo a los consejeros del ahora 
INE porque el tema dejó de ser ciudadano para convertirse en posiciones políticas de los partidos. Esta vez no será 

la excepción. Y aun cuando mencionan a tres consejeros, Flavio Galván, por el PRI, que el PRD rechaza; Carla 
Astrid Humphrey, cercana al PAN y vetada por los dos anteriores, PRI y PRD; y Elizabeth Bautista Velasco, por el 

PRD, a lo que los otros dos se oponen, no hay modo de que los legisladores cumplan su mandato constitucional y 

los elijan el viernes, como marca el plazo legal. Y es que, como siempre, primero son sus intereses de poder 
partidistas, y luego todo lo demás. 

RETALES 
1. PANTALLA. La salida de los dos socios de Tecnoradio, S.A., Carlos Lara y Cenobio Alfonso Amilpas, se formalizó 

el 28 de julio, la víspera para participar en la licitación de radio del IFT y no considera el traslado de sus acciones. A 

ver de dónde los nuevos e intempestivos socios van a sacar 280 millones por las 37 concesiones y otros 300 para 
montarlas; 

2. CÓNCLAVE. Hoy se reúnen a puerta cerrada el pleno de los 79 magistrados del Tribunal Superior de Justicia 
para escuchar a los aspirantes a relevar a Édgar Elías. El jueves será la votación, también a puerta cerrada; y 

3. MEMORIA. Una década después, Humberto Moreira sufre un ataque de memoria y denuncia que Felipe 
Calderón robó la Presidencia a Andrés Manuel López Obrador, en las elecciones de 2006, a lo que el ex presidente 

le respondió desde Coahuila, que cuando allí gane el PAN, los Moreira irán a la cárcel. Debo apuntar que en Puebla, 

como candidato presidencial, dijo lo mismo de Mario Marín, y no lo tocaron ni con el pétalo de un citatorio. 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
:Que esta semana el ex diputado y ex dirigente del PRI César Augusto Santiago presentará “una corriente para 

prestigiar la política”, pues a su consideración es la hora en que el tricolor debe estar del lado de la gente y no del 
gobierno federal. La plataforma que lanzará el chiapaneco exigirá cuentas al presidente Enrique Peña Nieto sobre 

los avances de la reforma energética y nada de esto parecería extraño si no fuera porque el ex abogado general de 
la Comisión Federal de Electricidad y su entonces jefe, Francisco Rojas, renunciaron a sus cargos precisamente 
por oponerse a la apertura, por lo que acabaron en la congeladora priista. 

 :Que los líderes de los diputados federales del PRI, César Camacho; del PAN, Marko Cortés, y del 

PRD, Francisco Martínez Neri, destaparon sus primeras cartas para ocupar los tres asientos en juego en el 
Consejo General del INE, pero sorpresivamente no había un solo nombre de mujer entre esos naipes. 

El problema es que, por cuestión de cuota de género, al menos una dama debe formar parte de la terna final y, en 
consecuencia, alguien debe sacrificar su primera opción y recurrir al plan B para avanzar en las negociaciones. 

 :Que será hoy cuando el único aspirante a ocupar la presidencia del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de 

México, Álvaro Augusto Pérez Juárez, exponga a 78 magistrados su plan de trabajo para los próximos 21 
meses. Por eso se dio a la tarea de visitar antes a cada uno de los integrantes del Pleno de Magistrados, ya que 
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necesita como mínimo 40 votos. 

 :Que los últimos acontecimientos en diversas prisiones estatales, como la fuga de líderes del narcotráfico, 

propiciaron que se reformaran dos artículos del Código Penal Federal para castigar con más severidad estos delitos. 
A los reos que se escapen se les impondrá una pena de seis a tres años de prisión y ésta se incrementará en un 
tercio cuando huyan con ayuda de otros prisioneros y cuando sea con violencia. 

 :Que en cinco días autoridades de la Ciudad de México aceptaron cuatro recomendaciones de la Comisión de 

Derechos Humanos capitalina. Desde el pasado jueves esa comisión empezó a informar de la aceptación y ayer 
fueron dos, lo que ocurre antes de la presentación del informe anual de la titular de la comisión, Perla Gómez, 
este martes en la Asamblea Legislativa. 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

Promesas de campaña:  
Son tiempos de campaña, aunque el INE nos diga que no, que generan oportunidades para prometer. Andrés 

Manuel López Obrador, protagonista de todos los anuncios de Morena, ha sido el político más hábil en el uso de la 
radio y la televisión. Tiene un lenguaje claro y llano que contrasta con el discurso impenetrable de los demás 

políticos. Esto explica por qué se encuentra en primer lugar en las encuestas para 2018. En el spot que actualmente 

se difunde en tiempos oficiales, López Obrador declara: "La fórmula está en acabar con la corrupción y con los 
privilegios en el gobierno. De esa manera vamos a ahorrar y nos va alcanzar para, entre otras cosas, aumentar la 

pensión a los adultos mayores en el país al doble. También nos va a alcanzar para que todos los jóvenes, 2 millones 
600 mil, tengan garantizado el derecho al estudio y al trabajo." En principio no cabe más que aplaudir. ¿Quién no 

quiere erradicar la corrupción? La pregunta, sin embargo, es si realmente una campaña contra la corrupción 

generaría recursos para duplicar las pensiones y garantizar escuela o empleo para todos los jóvenes. López Obrador 
ha logrado proyectar una imagen de honestidad personal. Vive de forma modesta. La experiencia nos dice, sin 

embargo, que cuando los candidatos no encuentran forma de cuadrar el costo de sus promesas con la realidad 
acuden siempre a la promesa de erradicar la corrupción para explicar el faltante. Andrés Manuel fue ya jefe de 

gobierno del Distrito Federal. No fue un mal gobernante, aunque tampoco el mejor. Recurrió a la iniciativa privada 
para lograr un muy saludable rescate del Centro Histórico y del corredor Paseo de la Reforma-Juárez. Como todos 

los demás gobernantes, sin embargo, privilegió las obras visibles, como el segundo piso del Periférico y el 

distribuidor vial de San Antonio que beneficiaban sólo a los automovilistas, sin hacer las muy necesarias inversiones 
en infraestructura de agua. No hubo una reducción radical en la corrupción durante el gobierno de López Obrador. 

No se registraron ahorros enormes. Andrés Manuel se vanagloriaba de haber recortado su sueldo personal y el de 
los principales funcionarios y usaba un modesto Tsuru para trasladarse. Pero su chofer, Nicolás Mollinedo, tenía un 

sueldo de 62 mil pesos mensuales. Por otra parte, López Obrador empezó la entrega de subsidios directos a 

personas y familias, con sus apoyos a adultos mayores, que se han convertido en la manera en que gobiernos de 
todos los signos compran votos. Las únicas propuestas concretas que ha ofrecido López Obrador en esta campaña 

para reducir el gasto gubernamental son cancelar el avión presidencial, lo cual podría implicar un gasto mayor por 
la violación del contrato de arrendamiento, y bajar los sueldos de los altos funcionarios. Pero los sueldos de todos 

los funcionarios federales, de director a presidente de la república, sólo suman 5 mil millones de pesos. El gasto en 

pensiones, en cambio, asciende a 720 mil millones de pesos anuales. Es difícil calcular el costo de garantizar 
escuela o empleo para 2.6 millones de jóvenes. La promesa es demasiado vaga (¿qué tipo de escuela, qué 

empleo?), pero a un costo promedio de 100 mil pesos al año por empleo o lugar escolar estaríamos hablando de 
260 mil millones de pesos al año. La campaña apenas está comenzando. Los ciudadanos tendremos que estar al 
pendiente de las promesas de los candidatos. Prometer no empobrece. 

Impuestos 

Herido por la derrota en la reforma al sistema de salud, Trump busca ahora una reforma fiscal. La disminución y 
simplificación del impuesto sobre la renta en Estados Unidos sería positiva, pero el impuesto fronterizo con México 

sería ilegal y podría generar una guerra comercial que dañara a todos. (Sergio Sarmiento, página 17) 



 

17 de 19 
 

Criterio-De política y cosas peores… 

 
Plaza de almas: Él era viudo; ella quedada. En aquel tiempo una mujer que a los 25 años no se había casado 

recibía ese nombre despectivo: quedada. La cortejó discretamente, pues él andaba ya por los 60 y ella pasaba de 
los 40 ya. Luego la pidió en matrimonio a su hermano mayor, porque el padre de la novia había muerto. El 

hermano mayor era mi padre. "Don Mariano: Conchita está dispuesta a compartir conmigo las alegrías y 

sufrimientos de la vida.". La misa de bodas fue en la catedral. La celebró el obispo, lo cual constituía una distinción 
extraordinaria. Y es que el novio era Gran Caballero de Colón. A la salida de la iglesia sus compañeros formaron con 

sus espadines una especie de arco, y bajo él pasaron los esposos. El banquete nupcial se sirvió en la casa de ella. 
Ahí un niño probó por primera vez una delicia de paraíso: las manzanitas de anís, pulpa de almendra con un leve 

rubor de rosa tenue, como si recordara lo que hizo nuestra madre Eva, y un adorno de clavo de comer. Al final del 

ágape los señores se quedan con el novio en el comedor. Fuman, beben coñac; hablan de política y cosechas. Las 
señoras van a la sala y le hacen bromas a la novia, que se azara toda y le pide a mi madre  para cambiar de tema: 

"Recítanos algo, Carmen". Y ella: El varón que tiene corazón de lis. La luna de miel es en la Ciudad de México. Mi 
tía no conoce la capital y anhela ir a la basílica de Guadalupe. A su regreso, una semana después, el niño saluda 

tímidamente al señor, en quien ve a un potentado: "Buenos días, don Refugio". "Tío Refugio" -lo corrige 
suavemente la recién casada. El nuevo tío nos invita a comer "fuera". Ese es un lujo que mi padre y mi madre rara 

vez se dan. Vamos al Merendero Saltillo. Es el lugar más entrañable y típico de la ciudad. El menú es reducido, pero 

sabrosísimo: tamales de puerco y dulce; enchiladitas paseadas en chile colorado y rellenas de queso molido y 
cebolla finamente picada. De postre el rico pan de pulque saltillero. Champurrado o refrescos para las damas y los 

niños; cerveza para los caballeros. Don Refugio -el tío Refugio- llama con gesto de gran señor a un cuarteto de 
viejitos -dos violines, un arpa, una guitarra- que tocan en un rincón del patio sombreado por un frondoso huizache 

que ya era huizache en tiempos de don Benito Juárez. Les pide a los músicos que toquen para nosotros. "Carmela -

a mi mamá-: ¿qué le gustaría oír?". "Club Verde". Y él, con elegante ademán: "Maestros: el vals Club Verde si me 
hacen el favor". Y luego: "Conchita: ¿qué pieza quieres escuchar?". La recién casada, en voz bajita: "Recuerdo". 

Luego los señores solicitan otros valses, todos con nombre de mujer: "Alejandra"; "Rosalía"; "Julia". "Y ustedes, 
niños ¿quieren oír algo?" -ofrece el tío Refugio, condescendiente. Y el niño que soy yo, a los músicos: "¿Se saben 

Amor perdido?". Mi papá se turba todo; mi tía enrojece; el Gran Caballero de Colón pone cara seria; mi mamá ríe, 
divertida. Confuso, mi padre le dice a don Refugio: "Ha de disculpar usted. ¡Este niño!...". Y el tío, generoso: "No 

pase apuros, don Mariano. Son los tiempos. Eso es lo que oyen en la radio". No dice "el radio". Dice "la radio". Y 

volviéndose a los humildes músicos, que no han cambiado su expresión: "Maestros: 'Sobre las olas'". Han pasado 
muchos, muchos años. Vale decir que han pasado unos instantes. El niño es ahora este hombre al que la vida lleva 

otra vez al sitio donde estuvo el antiguo merendero. En el pequeño patio un huizache anciano, pobre en fronda, 
rugoso y encorvado, lo ve y le dice: "¿Me recuerdas?". Pregunta él a su vez: "¿Te acuerdas tú de mí?". "Sí -contesta 

el árbol-. 'Amor perdido' ¿verdad?". Responde el hombre con sonrisa triste: "Así es; amor perdido". FIN. 
(Catón, página 05) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Corral no aprende: Luego de ser pescado in fraganti jugando golf mientras Chihuahua sufría por la violencia, el 

gobernador Javier Corral se dedica ahora a echar culpas. Ayer estuvo en road show mediático para defender su 
imagen, sin darse cuenta de que el problema de origen sigue ahí: enfoca sus energías en sí mismo, cuando debería 

atender la situación de inseguridad que le ha metido en líos. Eximirse de responsabilidad, nos dicen, es el estilo que 
le ha caracterizado; ni una pizca de autocrítica. Ser analista de medios no es parte de las tareas fundamentales de 

un gobernador, para eso se requieren otros talentos. 
 

Calderonismo en el Senado se suma a Margarita: Nos dicen que este martes varios senadores del PAN 

definirán su apoyo rumbo al 2018 hacia Margarita Zavala. Nos detallan que varios senadores han dado el sí a 
Zavala y empiezan a tomar posiciones relevantes en su equipo. Hoy mismo Zavala sostendrá una comida con 

algunos de sus nuevos apoyos y otros senadores que eventualmente podrían integrarse. Nos adelantan que en el 
equipo de Zavala estará su cuñada, María Luisa Calderón Hinojosa, Cocoa, como coordinadora con ex funcionarios; 
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la senadora Rosa Adriana Díaz Lizama, quien se hará cargo de la coordinación de mujeres; Sonia Mendoza, enlace 

con senadores en general, mientras que Jesús Santana será enlace con los senadores del PAN. Agregue usted, nos 
afirman, a Roberto Gil Zuarth y a Ernesto Cordero en la operación política. Estos legisladores y otros que se sumen, 

compartirán hoy la sal y el pan con ella, en pos de la candidatura presidencial para la esposa del ex presidente 
Felipe Calderón. 

 

¿Se perdonarán Barbosa y Padierna? Hoy en la Cámara Alta podrían ocurrir tres escenarios: el “Abrazo de 
Acatempan”, “El beso de Judas” o el “Mejor te ignoro” al estilo Donald Trump. El primero marcaría la reconciliación 

entre Miguel Barbosa y Dolores Padierna, los senadores que pelean la coordinación de la bancada del PRD. El beso 
sería para la foto, pero como preludio de una próxima traición, en cuanto alguno de los dos se descuide. Pero 

incluso es factible que, aunque la senadora Padierna ofreció que hoy irá a buscar a Barbosa para hacer las paces, 

esto no ocurra y alguno de los dos niegue hasta el saludo, al estilo Trump frente a la canciller alemana Angela 
Merkel. El fin de la telenovela amarilla, nos comentan, no ha terminado. 

 
Empezaron las despedidas presidenciales: Acompañado por la primera dama Angélica Rivera, el presidente 

Enrique Peña Nieto se despidió ayer del Tianguis Turístico de Acapulco. El mandatario dijo a los asistentes al Forum 
Mundo Imperial, entre quienes se encontraba el ingeniero Carlos Slim: “Éste será, para mí, el último Tianguis 

Turístico de Acapulco que me corresponda inaugurar, como fue mi compromiso regresar el Tianguis Turístico a 

Acapulco, y hoy lo estamos cumpliendo y acreditando que se ha cumplido con este compromiso”, dijo. 
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

MENOS MAL que los secretarios del gabinete presidencial no andan en campaña por el Estado de México, 

cualquiera se podría confundir al ver su activismo previo a las elecciones para gobernador. HOY le toca a José 

Antonio Meade, quien decidió que el mejor lugar para darle dinero a los adultos mayores es… ¡Ecatepec! Hasta allá 
se llevó la ceremonia en la que se devolverán recursos del SAR a ancianos que no los habían reclamado, un hecho 

que no es privativo de los mexiquenses, sino de todos los mexicanos. AL LADO de Meade estará, ¿quién creen?, por 

supuesto que el gobernador en campaña, Eruviel Ávila. MIENTRAS en México se aleja de los reflectores, en 
España el director del CISEN, Eugenio Imaz, se dejó ver por todo lo alto al recibir la Cruz de Plata del Mérito 

Policial. LA PRESEA se la entregó el ministro del Interior, Juan Ignacio Zoido, por la colaboración de México, pero 
especialmente del servicio de inteligencia nacional, en la captura de más de 40 criminales de ETA, durante las 

últimas dos décadas. El 23 de febrero fue detenido el etarra Ángel María Tellería, a quien se considera el último de 

los miembros de la banda que andaban por acá. AYER en el Four Seasons un clásico se dejó apreciar por sus 
jardines. Y no, no fue la champaña Grand Vintage, cosecha especial 2008, de Möet Chandon que fue presentada en 

ese mismo hotel, sino Manlio Fabio Beltrones. EL SONORENSE anduvo muy saludador, como para dejar en claro 
que sigue vigente y muy burbujeante. HACE dos semanas en Nuevo León se evidenció que grupos criminales 

mandan en el penal de Apodaca; y ayer el motín fue en el de Cadereyta. ¿Y qué ha hecho el gobierno de Jaime “El 

Bronco” Rodríguez? Tratar de minimizar los hechos. SIN EMBARGO, en el gobierno independiente saben bien que, 
luego de casi año y medio, nomás no han podido con el paquete de poner orden en los penales estatales. Y, lejos 

de avanzar, las señales que envían es que están rebasados por los delincuentes que imponen su ley en las cárceles. 
LUEGO de su cada vez más evidente alejamiento del PAN y su acercamiento con los delegados lopezobradoristas -

a excepción de Ricardo Monreal-, más de uno se pregunta qué anunciará hoy Xóchitl Gálvez. LA DELEGADA en 
Miguel Hidalgo convocó este martes para presentar su informe de labores, en el cual se espera que explique qué 
bronceador usa, pues cada día se ve… ¡más morena! 

(Redacción, página 10) 

 


